

cional en estudios sobre la regulación voluntaria de la fecundidad y la planeación de la familia y el gobierno de los Estados Unidos debe participar activamente e incrementar esta cooperación, trabajando en coordinación con las agencias correspondientes de las Naciones Unidas y con otras organizaciones gubernamentales o no gubernamentales.

4. Deben organizarse programas en los Estados Unidos para el entrenamiento de administradores en planeación de la familia.

5. Debe establecerse en la Academia Nacional de Ciencias un comité que estimule y coordine programas directamente relacionados con la solución a los problemas que trae consigo el crecimiento no controlado de la población.

RAÚL BENÍTEZ ZENTENO

"Teoria e ricerca nelle Scienze Sociali", volumen I de la "Antología di Scienze Sociali" a cura di Angelo Pagani. Società Editrice Il Mulino. Bologna, 1960, pp. xi-531.

"Campi di applicazione della Sociologia", volumen II de la "Antología di Scienza Sociali" a cura di Angelo Pagani. Società Editrice Il Mulino. Bologna, 1963, pp. xi-698.

La necesidad de una guía de trabajo para estudiantes de Sociología, a consecuencia de la introducción de la enseñanza de la sociología en las escuelas de trabajo social y del desarrollo que los cursos sobre la materia han tomado en algunas Universidades italianas, ha hecho surgir esta Antología, de la cual se han publicado hasta ahora dos volúmenes.

El problema de la preparación de un manual habría sido resuelto si hubiese existido en Italia una larga experiencia,

una enseñanza estable y continua y una amplia actividad de investigación social de la cual extraer la documentación necesaria. Tampoco la traducción de un texto extranjero habría resuelto el problema, porque una obra de cualquier otro país habría aportado valiosos datos, mas no habría sido adecuada a la situación idiosincrásica de Italia y habría necesitado un completo ajuste para adaptar los datos de la investigación y de la experiencia propios del país de origen. Además, el plan de estudio y el nivel de preparación no son los mismos en todos los países.

Por estos motivos, Angelo Pagani ha tratado de dar una solución, y al mismo tiempo suministrar conocimientos esenciales, por medio de la formación de una antología en la cual reúne los escritos seleccionados y más significativos de los mejores autores extranjeros, procurando que estos ensayos reflejen, dentro de la perspectiva contemporánea, orientaciones generales y temas no ocasionales.

En la selección de los autores se ha tratado también de no hacer duplicaciones, es decir, de eliminar aquellos que ya existen en traducciones al italiano.

Los dos volúmenes son los primeros de una serie de tres con el título general de *Antología de Ciencias Sociales*. Los artículos o trozos de ensayos escogidos, han sido agrupados en forma sistemática, y varios autores italianos se han encargado de la presentación crítica y aclaratoria de cada una de las secciones. De este modo se introduce el lector en los ensayos contenidos en cada sección, dando un cuadro crítico de el estado del tema y presentando los textos como una aclaración de las tendencias más importantes tratadas en la introducción.

Cada autor en su presentación, incluye una indispensable bibliografía sobre el tema tratado, lo cual es también una valiosa guía para el estudiante que aborda el conocimiento de problemas sociológicos específicos.

El primer volumen consta de ocho grupos de temas los cuales tratan de: 1. Teoría y método de la investigación en las ciencias sociales; 2. Los modelos en las ciencias sociales; 3. La formación de la personalidad; 4. Los grupos sociales elementales; 5. El concepto de cultura; 6. Las clases sociales; 7. La socialización, y 8. Ciencia social y política social.

Se observa cómo en este primer volumen se ha ampliado el tema al campo de la psicología social y de la antropología cultural, porque, como observa Filippo Barbano en la presentación del primer grupo de temas, "...no sólo la sociología, sino también la psicología social y la antropología cultural han tenido experiencia de las relaciones que existen entre teoría e investigación social".

En el segundo volumen que trata de los campos de aplicación, los temas tratados están estrictamente limitados a la sociología, y en él, no solamente se ha dado mayor peso al escrito de introducción de cada grupo de temas, sino que la experiencia adquirida durante la enseñanza y la investigación en los años transcurridos entre el primero y el segundo volumen, han permitido una mayor autonomía crítica. De este modo, ha surgido más claramente una posición de autonomía de la sociología italiana relativa a los campos de aplicación lo que indica mayor madurez y profundidad.

Los grupos de temas escogidos en este segundo volumen consisten de: 1. Estructuras sociales y desarrollo económico; 2. La racionalización en el comportamiento económico; 3. Sociología industrial; 4. Sociología rural; 5. Sociología urbana; 6. Sociología del derecho; 7. Sociología política; 8. Sociología religiosa, y 9. Sociología de las comunicaciones de las masas.

La acogida favorable entre el público, en las escuelas de trabajo social y en los cursos, cada vez más numerosos de las Universidades italianas, han con-

firmado la bondad de esta antología y estimulado los autores para continuar y completar el plan de publicación que se habían propuesto desde la aparición del primer volumen. En efecto, se anuncia que al segundo volumen "Campos de aplicación de la Sociología", seguirá un tercero sobre el análisis de los métodos de investigación de las ciencias sociales.

No puede desconocerse la valiosa aportación que Angelo Pagano y sus colaboradores han hecho con la formación de esta Antología que tiene el mérito de dar un cuadro crítico de temas de la sociología contemporánea y de presentar, por medio de textos unificados e interpretados por ensayos ilustrativos, el panorama de las más importantes tendencias sociológicas de hoy día.

ADA D'ALOJA

BON ESPASANDIN, Mario,
Belem: Un pueblo y un camino. Talleres Gráficos de la Comunidad del Sur. Montevideo, 1962, 59 pp.

Del estimable amigo uruguayo, Bon Espasandin, nos llega este folleto fruto de sus pesquisas sociológicas por el campo uruguayo que tan bien conoce ya que es oriundo de él, y ha recorrido toda la campiña.

Secretario ejecutivo del V Congreso Latinoamericano de Sociología, es profesor de sociología de Montevideo y actual Director del Boletín Uruguayo de Sociología, única publicación sociológica que se edita en el Uruguay.

Belem: Un pueblo y un camino, es una muestra de la vida, la cultura y la evolución de una comunidad uruguaya que debe su vida a un camino, el que va del Salto a Artigas, capitales departamentales y que pasaba por el centro de la población. Bon Espasandin nos describe las creencias y ritos, las diversiones, los medios de vida y los lazos de cohesión,